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Колонка главного ре-
дактора 

 Уважаемые читатели!  
    Не так много Святых праздников есть у 
российских граждан, которые проводятся в 
городах, селениях и совсем малых хуторах. 
Один из них празднует в эти дни и наша 
Тамань – День освобождения от немецко-
фашистких захватчиков. Один год, один 
месяц и один день находилась Тамань в 
руках у неприятеля.  Сколько Ты выстрада-
ла, какими муками Ты заплатила во все эти 
дни?! Известно лишь Богу и тем, кто жил 
тогда в Тамани. Давайте вспомним  всех  
112 наших жителей расстрелянных и лежа-
щих в братской могиле в сквере Победы. 
Еще вспомним таманцев, которые не вер-
нулись с войны (перечитаем их имена на 
памятнике «Танк», как много знакомых 
фамилий, соседей, родственников) и осо-
бенно почтим убитых советских воинов 
при отступлении, десантах, военных дейст-
виях и при освобождении Тамани в сен-
тябрьские и октябрьские дни 1943 года. 
Вечная им память. 
  Всех учителей с радостью поздравляю с 
Днем учителя. Очень приятно, что в этой 
профессии нет уточнения – бывший учи-
тель. Они всегда для своих учеников оста-
ются учителями. Мне  особенно приятно 
поздравить ныне живущих учителей, кото-
рые воспитывали и учили наше поколение: 
Анну Ивановну Зинковскую, Владимира 
Ильича Синицына, Тамару Васильевну 
Литвиненко, Клавдию Федотовну Бабич, 
Энну Ефимовну Егошину, Галину Дмитри-
евну Синицину, Хасай Хасаевича Исакае-
ва, Галину Григорьевну Исакаеву, Надеж-
ду Петровну Бажину, Валерия Борисовича 
Семенова. С радостью я передаю привет и 
поздравления всему учительскому корпусу 
Тамани от Анны Ивановны Зинковской, 
которая любит и помнит Тамань и всех вас, 
дорогие учителя. Всем желаю здоровья, 
бодрости, счастья, благополучия, хороших 
и добрых учеников, удачи и светлости в 
душе и делах.   
  В нашем поселении квартальными коми-
тетами проведены собрания по выдвиже-
нию депутатов на конференцию граждан, 
которая пройдет в октябре месяце. На кон-
ференцию будет предъявлен отчет админи-
страции и Совета депутатов о проведенной 
работе за отчетный период 2007 года.  От-
чет и конференция будут обсуждены на 
страницах нашей газеты.  

Дорогие Таманцы!  
Поздравляем Вас с днём осво-

бождения Тамани от  
немецко-фашистских  

захватчиков! 



 

 

После вторичной оккупации Крыма в 
мае 1942 г. Тамань опять стала фронтом. 
Отступившие воинские части из Крыма 
ушли в тыл. Остались только части, кото-
рые обороняли побережье от высадки 
немецкого десанта. Среди них находились 
батальоны морской пехоты. Это были 
моряки с потопленных и погибших воен-
ных катеров и кораблей. На ленточках их 
бескозырок были названия этих кораблей, 
и они с ними не расставались, как с сим-
волами славы и горечи, памяти о потерях 
боевых друзей. У каждого из них за пле-
чами были бои за Крым: Одессу, Севасто-
поль, Керчь. 
Немцы наступали 

через Ростов на Гроз-
ный: им нужна была 
кубанская и бакинская 
нефть. В августе уже 
шли ожесточенные бои 
в районе Крымска и 
Анапы, отрезая наши 
войска на Таманском 
полуострове. В Тамани 
в то время остались 
только два батальона 
морской пехоты: капи-
тан-лейтенанта Цезаря 
Куникова и капитан-
лейтенанта Василия 
Ботылева, которые 
обороняли побережье 
Таманского полуостро-
ва. Это были два друга, 
прошедшие горнило 
войны, а боевая дружба 
– это на всю оставшую-
ся жизнь. Штаб Ц. Ку-
никова находился в 
пос.Веселовка, а штаб 
В.Ботылева – в 
ст.Тамань по 
ул.Ленина, в доме 
Н.Л.Ворона. 
Мы жили по-

соседству, у родствен-
ников, так как нашу 
хату разбомбило. У 
меня был велосипед, но на колесах не 
было камер, и я покрышки набивал кам-
кой. Дядя Костя (фамилии, к сожалению, 
не помню), матрос из батальона 
В.Ботылева, видя мои мучения, где-то 
достал мне камеры. Мы с ним подружи-
лись - я ездил на велосипеде днем, а  дядя 
Костя ночью ездил в Веселовку с донесе-
ниями в штаб Ц.Куникова. 
В.Ботылева в то время я видел еже-

дневно. Приезжал к нему и Ц.Куников. 
Когда немцы были в пос.Сенном, в Тама-
ни остался только батальон В.Ботылева. 

3 сентября 1942 г. немцы зашли в Та-
мань, а батальон отошел к Веселовке. И 
только в ночь на 6 сентября батальоны на 
катерах ушли в Новороссийск. 
Это была моя первая встреча с Героем. 

После освобождения Тамани 3 октября 
1943 г. немцы продолжали обстрел Тама-
ни из дальнобойных орудий. Мы жили у 

своих бывших соседей в землянках в рай-
оне нынешнего поселка Волна. По побе-
режью были насажены виноградники, 
была пора уборки, но убирать было неко-
му, и мы, пацаны, собирали спелый вино-
град. 

6 октября в винограднике мы встрети-
ли троих моряков в маскировочных хала-
тах, в одном из них я узнал В.Ботылева, 
он также узнал меня. Я спросил его о дяде 
Косте, а он сказал: «Он погиб на Малой 
земле». 
Батальон В.Ботылева занимал оборону 

по побережью от мыса «Железный рог» 
до балки «Матросская», и он с ребятами 

занимался проверкой оборонительных 
укреплений. В то время по обрывам и 
балкам было много ДОТов 
(долговременная огневая точка), ДЗОТов 
(долговременная земляная точка), земля-
нок, окопов – да все побережье было из-
рыто ходами сообщения. Я сказал, что мы 
живем рядом, в землянке, и пригласил его 
зайти. Мы пришли в землянку, хозяйка 
угостила его молодым вином. В.Ботылев 
узнал мою мать и начал рассказывать, что 
было после отступления из Тамани. В 
Новороссийске они с Ц.Куниковым попа-
ли в госпиталь. После выздоровления 
Ц.Куников возглавил десант на Малую 
землю, где геройски погиб. 
Мне казалось, я потерял лучшего дру-

га. В.Ботылев рассказал о себе: «Мне 
тоже пришлось несколько раз бывать на 
Малой земле. Ночью мы подвозили под-

крепление малоземельцам. 12 сентября 
1943 г.мы с батальоном на торпедных 
катерах, ночью, на большой скорости, 
выпустив впереди себя торпеды, чем оше-
ломили немцев, высадили в акватории 
порта Новороссийска десант. Захватили 
плацдарм, вывесили на одном из зданий 
Красное знамя и пять суток его удержива-
ли. 18 сентября Новороссийск был осво-
божден, 4 октября наш батальон занял 
оборону по Таманскому побережью. А 
впереди был Крым. За высадку десанта 
мне присвоено звание Героя Советского 
Союза и звание капитана III ранга». 
Я понял, что из-за быстроразвиваю-

щихся событий, погоны у него 
еще были капитан-лейтенанта. 
Это была вторая встреча уже с 
Героем СССР, гвардии капи-
таном III ранга В.Ботылевым. 
В ночь с 7 на 8 октября  его 
батальон высадился десантом 
на косу Тузла, где закрепи-
лись немцы. Но вскоре коса 
была освобождена. 
В 55-ю годовщину освобожде-
ния Тамани к нам приезжала 
бывшая медсестра, которая 
высаживалась с десантом на 
косу Тузла 7 октября 1943 г. 
Она рассказывала, что бои 
шли ожесточенные, немцев 
всех уничтожили, но и наших 
много погибло, было много 
раненых. 
Неумолимо быстро шли по-
слевоенные годы. Из книг и 
газет я больше узнал о подви-
гах двух капитанов – 
Ц.Куникова и В.Ботылева. 
В дни празднования 55-ой 
годовщины освобождения 
города-героя от немецко-
фашистских захватчиков я с 
семьей на машине поехал в 
Новороссийск на парад и  
торжества. Моя юность про-
шла в военные годы и мне 
дорого все, что связано с тем 

временем. 
Во время парада по площади, по набе-

режной под звуки торжественных маршей 
первой прошла колонна победителей, 
бывших защитников и освободителей 
города-героя. Тогда их еще было много – 
100 – 150 человек. Рядом с нами стояли 
пожилые женщины. Одна из них сказала: 
«Вон, третий справа – наш Вася Боты-
лев». Я присмотрелся и узнал Героя. Он 
шел стройный, подтянутый, коренастый, 
в морской форме, вся грудь в орденах и 
медалях! 
И мне в очередной раз пришлось 

вспомнить военные годы и тех молодых, 
отчаянных ребят, защищавших нашу Ро-
дину от нашествия «коричневой чумы». 
Так мне довелось встретиться с  Геро-

ем Василием Ботылевым в третий раз. 

Три  встречи  с  героем    П.П. Глинько 
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Ц.Л. Куников 



 

 

Слово о квартальной    Н.Лукьянова 

Уважаемые жители  
Тамани! 

Администрация Таманского сельского 
поселения обращает ваше внимание на то, 
что расклеивать свои объявления частного 
характера  на тумбах, предусмотренных для 
расклеивания театральных афиш, СТРОГО 
ЗАПРЕЩАЕТСЯ. От имени жителей Тама-
ни редакция газеты предлагает службе ЖКХ  
организовать платные стенды для вывеши-
вания частных объявлений и определить их 
расположение в местах наибольшего скоп-
ления людей. 
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    Я хочу рассказать о женщине, ко-
торую знаю достаточно давно. Она не 
является ни моей родственницей, ни 
подругой, ни моей приятельницей. 
Она – квартальная. Вообще мне это 
слово не нравится. Но и взамен его 
ничего на ум не приходит. Нина Ива-
новна Каламбет уже восемь лет рабо-
тает квартальной. «Работает», конеч-
но, сильно сказано, ибо, в основном, - 
это работа на энтузиазме, так сказать, 
на общественных началах. В ТОСе – 
территориальном общественном са-
моуправлении,- председателем кото-
рого является Л.А,Солодухин, таких 
квартальных  11 человек. Квартал 
Нины Ивановны находится в районе 
б о л ь н и цы ,  в  ч а с т н о с т и  – 
ул.Соседского, где я живу. Лично я 
ей признательна за помощь в разре-

шении проблемы, связанной с терри-
торией возле моего дома. Долго я 
добивалась положительного решения 
и лишь в Нине Ивановне увидела от-
зывчивость и искреннее желание по-
мочь. Иногда и этого бывает доста-
точно, но Нина Ивановна помогла 
мне и делом. У меня есть с чем срав-
нить. Зашла как-то ко мне то ли по 
ошибке другая квартальная, то ли 
кого прислали проследить за поряд-
ком у домовладений, уж не знаю. Но 
эта женщина так накричала на меня 
из-за небольшой погрешности, кри-
ком требуя навести порядок, что по-
неволе подумалось: «А уж наша Нина 
Ивановна так бы не поступила». 
    Зимой 2006 г., когда была пробле-
ма с водоснабжением, Нина Ивановна 
оказывала соседям, жителям своего 

квартала неоценимую помощь. Так 
как только у нее во дворе оказался 
бассейн для воды, то она регулярно 
организовывала его заполнение, за-
тем обзванивала всех, приглашая на-
бирать воду. Ей не казались излишни-
ми эти хлопоты, а было естественной 
потребностью доброго человека по-
мочь людям. 
     В ее квартале проживает много 
пожилых людей. Они благодарны ей 
за внимание, помощь, доброе слово, 
чуткое отношение. Рожденная в тру-
долюбивой семье , она воспитана на 
примере своих родителей, которые 
привили ей именно эти качества ду-
ши. 
     Если бы большинство людей были 
бы такими, как Нина Ивановна, то 
насколько комфортнее, светлее всем 
нам было!. 

О строительстве  
спортплощадки 

В нашей газете сообщалось, что 
строительство спортплощадки должно 
было начаться  сразу после 8 сентября. 
Задаем вопрос заместителю главы 

Г.К.Глинько: «Когда же начнется 
строительство этого объекта?» 
Ответ Г.К.Глинько: 27 сентября  

ООО «Рикол» (г.Ростов) уже приступи-
ло к строительству нулевого цикла – 
основания площадки. 
Вопрос: Почему опоздали со срока-

ми начала строительства? 
Ответ: Это случилось, потому что 

первоначально объявленный исполни-
тель – подрядчик ООО «Мастер Юг» -  
на протяжении двух недель не смог 
найти для заключения договора ни од-
ной дорожной организации для выпол-
нения земельных работ и с ними при-
шлось расторгнуть соглашение. Была 
найдена новая компания, совместными 
усилиями согласована строительная 
сметная документация, (а на это нужно 
достаточно много времени) и теперь 
ООО «Рикол» приступило к работе. 

5 октября—День учителя. 
Поздравляем учителей  

Тамани с профессиональным 
праздником! 



 

 

Несколько кадров из прошлого    А. Вострикова 

Беседа с ветераном    В.Кравченко  
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Многогранная летопись Великой Оте-
чественной войны была бы неполной без 
фотографий и документов военных лет. 
Поступающие в Таманский музей из лич-
ных архивов ветеранов и их семей все 
новые и новые фотокадры пополняют  
коллекцию бесценных свидетельств исто-
рии войны, особенно интересных и значи-
мых для нашего современника. 
В личном архиве Манцуровой Людми-

лы Александровны, жительницы ст. Та-
мань, долгие годы бережно хранились 
вещи военных лет ее отца Завгороднего 
Николая Макаровича, уроженца ст. Благо-
вещенской Анапского района. В прошлом 
2006 году они были переданы на хране-
ние в Таманский музей. 
Среди вещей фронтовой альбом с ма-

ленькими выцветшими фотографиями. 
Это вехи боевой биографии – зримая па-
мять войны. Рядом со снимками родных и 
любимых людей есть и дорогие сердцу 
образы друзей-однополчан: солдат, бое-
вых офицеров и заботливых медсестри-
чек. 
Всматриваясь в краткие, потускневшие 

за годы чернильные записи Красноармей-
ской книжки старшего сержанта Завго-
роднего Николая Макаровича, понима-
ешь, сколько сокрыто между этих строк 
пережитого за годы войны: 

«…290 отдельная истребительная про-
тивотанковая артдивизия… 1-й Белорус-
ский фронт  17.12.43г.», - сильнейшие 
бои, артобстрелы, тела раненых и погиб-
ших. 

«…194 Гв. пушечный арт.полк,  по-
мощник командира взвода связи…» при-
нимал участие в боях за взятие г. Брест и 
был награжден благодарностью Верхов-
ного Главнокомандующего от 28 июля 
1944г. и медалью «За боевые заслуги».  

«…1565 эвакогоспиталь – на излечение 
по ранению…».  Среди документов хра-
нится медицинская справка из госпиталя 
по форме 164 ВР от 15 ноября 1944 г. за 

№ 2684 о том, что Завгородний Н.М. на-
ходился в госпитале с 17октября по 15 
ноября 1944г. на излечении по поводу 
сквозного осколочного ранения левой 
надлопаточной области. Уже через месяц 
солдат был в строю, следующая запись 
датирована  декабрем того же года.  
О том, что Николай Макарович прини-

мал участие во взятии Берлина, мы узна-
ем не только из Красноармейской книж-
ки, но и из строк его дорожного дневника, 
написанных рукой опытного радиотеле-
графиста: 

«… 3 - 5 - 45г. – поездом в пригород-

ный район Берлина… 
4 - 5 – 45г. – пешком по городу, кото-

рый в центре представляет одни развали-
ны, ночевка на плацу у рейхстага… ».  
Далее  на обложке дневника приписка:  

«Победу встретил в 30 км западнее 
Берлина…». 

Здесь под небом чужим 
Я, как гость нежеланный, 
Слышу крик журавлей, 
Улетающих в даль. 
Сердце бьется в груди, 
Видя птиц караваны, 

      В дорогие края провожаю их я.   
 Читая эти строки из песни в записной 

книжке понимаешь, что чувствовали сол-
даты, которым по законам военного вре-
мени еще предстояло какое-то время не-
сти службу далеко от дома. 
На Родину пришлось возвращаться не 

скоро, о чем свидетельст-
вует благодарственное 
письмо с обращением к 
солдатам Красной Армии, 
находившимся на террито-
рии Германии до 1946года. 
Перед отъездом Николаю 
Макаровичу была выдана 
справка на беспрепятст-
венный провоз велосипеда 
марки «Вандерер», аккор-
деона «Аркестрола» и 
фотоаппарата «Аплянод», 
которыми он был награж-
ден за безупречную служ-
бу в рядах Красной Армии 
из фонда трофейного иму-
щества. Вернувшись с 
фронта, Николай Макаро-
вич женился, переехал в 
Тамань и долгое время 
трудился на благо, став-
шей уже родной, станицы. 
Родные и друзья вспоми-
нают о нем, как о человеке 

отзывчивом, веселом и увлекающемся. 
Этакий «Василий Теркин», умеющий 
завести любую компанию. 
Эти и другие эпизоды фронтовой био-

графии старшего сержанта Завгороднего 
Николая Макаровича отражены на много-
численных фотоснимках военного фото-
альбома.  

Во дворе, под свисающими гроздьями 
спелого винограда сидели мы с А.Я Коб-
зевым теплым осенним днем и беседова-
ли. Я задавала вопросы, а Анатолий Яков-
левич обстоятельно отвечал. Я не стала 
долго утомлять ветерана, т.к. после пере-
несенной недавно операции он чувство-
вал себя еще неважно. Но, смотря в его 
улыбчивое  доброе  лицо, хотелось слу-
шать его неторопливую речь. Разговор 
происходил накануне празднования Дня 
освобождения Тамани от немецко-
фашистских захватчиков, а Анатолий 
Яковлевич – один из тех, кто освобождал 
нашу станицу. 

84-летний ветеран, которому к началу 
войны не было еще 18 лет, помнит свою 
военную юность до мельчайших подроб-
ностей. 

Вырос он в Запорожье, детство про-

шло в заросших ковылем степях. В рабо-
чей семье у отца с матерью было еще 
«трое гавриков». В эти тяжелые годы (в 
30-х на Украине был страшный голод от 
неурожая и, как следствие, повальный 
мор), семья спаслась благодаря мастеро-
вому отцу – плотнику, да кормилице – 
корове. Анатолий Яковлевич вспоминает: 
«Чтобы уберечь коровку от воровства (а 
лихие люди все подбирали), мы завели 
буренку в хату и буквально заковали ее в 
«кандалы». Он вспоминает, как босым 
бегал в школу – очень хотелось учиться. 
Со школой ему повезло: здание было 
построено еще в царские времена и учите-
ля были высокообразованные, прививали 
глубокие знания, были хорошими воспи-
тателями. Анатолий Яковлевич закончил 
десятилетку. Молодежь в те годы много 
занималась физподготовкой, мы ходили в 

длительные походы, активно изучали 
оружие, навыки штыковой атаки и многое 
другое. Все это очень пригодилось моло-
дому воину уже с первых дней и месяцев 
войны. 

1941 год, 10 класс, последний экзамен 
по геометрии, сообщение Совинформбю-
ро: «…напал злейший враг…» 

Директор школы распустил учеников 
по домам. Практически на второй день 
молодых ребят, в том числе и 17- летнего 
Анатолия, колонной отправили на желез-
нодорожную станцию. От села до станции 
было 60 км, но они за ночь прошагали это 
расстояние. Эшелон, в котором они ехали 
в сторону Крыма, по дороге разбомбили 
«юнкерсы». Когда доехали до Севастопо-
ля, то и половины эшелона не осталось – 
многие полегли в степи. Юного бойца, 
узнав о 10-летке, сразу посадили в ката-
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комбы осваивать профессию стрелка-
радиста. Азбуку Морзе он изучил еще на 
гражданке в радиокружке. 

После нескольких учебных полетов 
А.Кобзев стал летать стрелком-радистом, 
а это место стрелка в самолете самое не-
защищенное. Чаще всего убивали ради-
ста. Но Бог миловал, и в составе Черно-
морской эскадры он отступил, с горечью 
в душе, на Кубанскую землю. 

Немногие из однополчан остались в 
живых. Под Туапсе он попал в морскую 
пехоту. Здесь дали английскую секрет-
ную радиостанцию: нужно было обеспе-
чивать круглосуточную связь. Провода 
бесконечно обрывались под шквалом 
огня: бомбили беспощадно. Иногда в небе 
было черно от немецких бомбардировщи-
ков, а что уже делалось на земле, страшно 
представить, не то, что через это пройти! 

Стало полегче после радостного сооб-
щения о победе под Сталинградом: при-
шло, наконец, пополнение, улуч-
шилось снабжение оружием, 
боевыми орудиями. 

В составе Черноморской 
группы войск А.Кобзев участво-
вал в боях под Крымском, осво-
бождал Таманский полуостров. 
В это время был дважды ранен. 
Когда вошли в Тамань со сторо-
ны Новотаманского, то впечатле-
ние было не из приятных: разру-
шенные дома, воронки от бомб. 
Анатолий до войны читал по-
весть Лермонтова «Тамань» и 
виделась она ему кишлаком, 
азиатским аулом. 

В церкви, которая не постра-
дала, был устроен временный 
лазарет, где он и лежал некото-
рое время. 

После освобождения Тамани 
на мысе Панагия были установ-
лены корабельные орудия, пере-
крывающие Керченский пролив. 
Воина-специалиста в своей об-
ласти называли «заклятым кор-
ректировщиком», особенно от-
личился он при боях в Керчен-
ском проливе. Участвовал в ос-
вобождении Керчи, Феодосии, 
Севастополя. И хотя бои продолжались, 
для него война подошла к концу – коман-
дование Черноморского флота, оценив 
как специалиста, послало его учить моло-
дых радистов на более совершенной тех-
нике в Севастополе. До конца войны он 
обучал молодых стрелков-радистов. 

Закончилась война. Неудержимо тяну-
ло в родные места. Он приехал в село, 
проведал родителей, но очень хотел 
учиться, приносить пользу. Уехал в город 
Запорожье, поступил на металлургиче-
ский завод стратегического назначения. 
Работал, но не хватало знаний: техника-то 
новая – и радио, и электротехника. Посту-
пил в вечерний техникум. По окончании 
стал мастером электротехнической лабо-
ратории. И новая ступень в жизни: напра-

вили в Днепропетровский институт усо-
вершенствования инженерно-технических 
работников. Наконец, в руках диплом о 
высшем образовании. Коммунист А.Я. 
Кобзев закончил также Высшую партий-
ную школу, ездил по области с лекциями 
о международном положении. Он и сей-
час, как говорит сам, «увлекается полити-
кой, интересуется всем, что творится в 
мире и сейчас может господину Бушу 
сказать свою версию  о международном 
положении, и как оно дальше будет!» 

В трудовой книжке А.Я.Кобзева запи-
сано более 100 поощрений разного рода, 
премий было не счесть, грамот – огром-
ное количество. 

С интересом, не перебивая, выслуша-
ла жизненную историю ветерана, а в го-
лове держала вопрос: «Да как же в Тама-
ни-то оказались?» Наконец, интересуюсь 
и этим. 

Слушаю, записываю: «Когда освобо-

дили Тамань и меня перевели радистом на 
объект, сколько лет мне было? То-то же, 
всего 20 годков. Кровь молодая, вот мы с 
друзьями и «шастали» в Тамань, и тут 
«среди бурьяна» нашел я свою половин-
ку. Забрал в Запорожье. На заводе у нас, в 
последствии, целая династия Кобзевых 
трудилась: я, старший брат после демоби-
лизации пришел, двоюродный брат, пле-
мянник, мой сын, невестки». 

Все в семье – люди образованные, все 
с инженерно-техническим, электротехни-
ческим образованием. Даже дочь и внуч-
ки – инженеры-электрики, сын – энерге-
тик в АФ «Южная». 

Незаметно подошел пенсионный воз-
раст, А.Я.Кобзев ушел с должности на-
чальника, передав ее молодому специали-

сту. По настоянию тещи, которая долго 
жила с ними в городе, семья переехала в 
ее родные места, сюда, в станицу Тамань. 
«Ехал сюда, думал: море, вот буду рыбку 
ловить, да так ни разу на рыбалке и не 
был. Пригласили в АФ «Южная» рабо-
тать, не привык сидеть без дела, вот до 78 
лет и проработал» 

По моей просьбе ветеран показал мне 
свои награды, бережно сложенные в стек-
лянную коробочку-шкатулку. Я стала 
было их переписывать, но он меня вежли-
во так остановил: «Не стоит, у меня еще 
есть там, на пиджаке». Документы, бе-
режно перетянутые резиночкой, памятная 
юбилейная медаль Запорожского завода 
дюрросплавов – все хранится как ценный 
архив. 

- Если интересно, зайдите-ка сюда, - 
пригласил меня Анатолий Яковлевич в 
свой гараж, где стояли его «Жигули». 

На полках по всему свободному про-

странству аккуратно разложены инстру-
менты, всякие приспособления, электро-
технические детали. Внушительная мас-
терская умельца, многое делавшего свои-
ми руками, впечатлила меня, человека, 
далекого от техники. 

«Помогаю, чем могу, людям. И вооб-
ще, у меня принцип такой – я лучше врагу 
сделаю добро». Но мне кажется, что у 
Анатолия Яковлевича не было по жизни 
врагов, кроме тех, против кого он сражал-
ся в годы войны. И мы, жители станицы, 
отмечая День освобождения Тамани и 
Таманского полуострова, в эти дни с осо-
бой теплотой в душе вспоминаем наших 
освободителей. 

Низкий Вам поклон, огромное челове-
ческое спасибо и пожелание доброго здо-
ровья от всех нас, Анатолий Яковлевич! 
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У кого красные носы 
Импульсы давления, распространяюще-

гося по кровяному руслу вместе с сокраще-
ниями артерий и артериол (пульс), встреча-
ясь с преградой — тромбом, вызывают 
сильное расширение сосудов в непосредст-
венной близости от тромба. Иногда это рас-
ширение оказывается необратимым: появля-
ется вздутие артериолы — микроаневризма. 
В отдельных случаях стенки артериол не 
выдерживают повышенного давления, воз-
никают кровоизлияния — микроинсульты. 

Эти микроинсульты можно наблюдать у 
человека в виде покрасневшего носа, ушей, 
шеи и других частей тела. Отсюда и выра-
жение «у пьяницы нос красный». Сосуди-
стая сетка свидетельствует, что нарушена 
кровеносная системы носа. Точно такие же 
нарушения кровеносной системы происхо-
дят и во всех внутренних органах, особенно 
в наиболее интенсивно кровоснабжаемых в 
силу их жизненной важности. Состояние 
возбуждения — эйфорию, возникающие при 
приёме спиртных изделий, многие исследо-
ватели приписывают всё той же гипоксии. 
Для определённой стадии кислородного го-
лодания характерно состояние возбуждения. 

Смерть в аэростате 
15 апреля 1875 года на аэростате 

«Зенит» произошла трагедия. Экипаж состо-
ял из трёх человек. На высоте 7 километров 
командир экипажа Тиссанье посоветовался 
со своими спутниками о продолжении подъ-
ёма. Они согласились. Тиссанье сбросил 
несколько мешков с песком, аэростат быст-
ро заскользил вверх. Самочувствие у всех 
было приподнятое, радостное. «Мне никогда 
не было так хорошо», — рассказывал потом 
Тиссанье. 

«Я ощущал, что погружаюсь в сон: 
лёгкий, приятный, без сновидений». Не-
обычность ощущений всё-таки обеспокоила 
опытного аэронавта и, уже теряя сознание, 
он открыл клапан своего кислородного при-
бора. 

Очнулся Тиссанье через час с головной 
болью. Он попытался двинуться. Тело не 
подчинялось ему, он с трудом поднял руку. 
С громадными усилиями он добрался до 
своих спутников, оба были без сознания, на 
безжизненно белых лицах застыла странная 
улыбка. Кислородные приборы были не 
тронуты. Эта застывшая радость на лицах 
мертвецов повергла в ужас даже смелого 
аэронавта Тиссанье. 

Ему всё-таки удалось посадить аэростат. 
Энергичные меры врачей спасли ему жизнь. 
Остальные двое участников полёта погибли. 

Трагическая история «Зенита» была 
загадочной современникам полёта. Теперь, 
когда высотные полёты стали делом обыч-
ным, эта история понятна. Аэронавты были 
уверены, что почувствуют недостаток ки-
слорода и успеют включить кислородные 
подушки. В этом и была их ошибка. 

Сейчас хорошо изучено изменение со-
стояния человеческого организма и субъек-
тивные ощущения человека на различной 
высоте. На высоте четырёх километров че-
ловек чувствует слабость, головокружение. 
Быстро утомляет даже несложная работа. 
Далее с ростом высоты неприятные ощуще-
ния исчезают. Человек чувствует себя хоро-
шо, он весел, возбуждён. Однако достаточ-
но небольшого усилия, одного резкого дви-
жения — и человек теряет сознание. О вы-
соте 8 километров в справочниках говорит-
ся коротко: «грозит смерть». Как показали 
приборы, Тиссанье и его товарищи достигли 

высоты 8 600 метров. 
Интересно, что сам человек обычно не 

замечает нарушений нормальной деятельно-
сти организма, вызванных высотой. Более 
того, чем слабее становится сознание, тем 
спокойнее, увереннее он себя чувствует. 
Если ему сказать, что он плохо соображает, 
он будет утверждать противное. 

Смертельное веселье 
Состояние при кислородном голодании 

очень напоминает алкогольное опьянение. 
Та же переоценка своих сил («море по коле-
но»), то же радостное, возбуждённое состоя-
ние, та же неспособность критически оцени-
вать свои действия. Всё так же, только ги-
поксия алкогольного происхождения вызва-
на не недостатком кислорода в воздухе, а 
затруднением его доставки к клеткам тка-
ней в результате нарушения кровообраще-
ния. 

Итак, веселье, связанное с приёмом 
алкоголя, имеет в основе гипоксию. А 
гипоксия в этом случае обусловлена склеи-
ванием эритроцитов и образованием тром-
бов в мелких сосудах. Значит, чтобы почув-
ствовать удовольствие от выпитого, надо 
обязательно вызвать тромбоз сосудов. А 
тромбоз сосудов — это всегда отмирание 
каких-то тканей. Отсюда важный вывод: 
БЕЗВРЕДНЫХ ДОЗ АЛКОГОЛЯ НЕТ В 
ПРИНЦИПЕ! Любая «доза» наносит моз-
гам свой «дозирующий» удар. 

Восстановление обратимых процессов 
работы мозга (а есть и необратимые про-
цессы) последствий применения буты-
лочки пива (500 граммов), «празд-
ничного» фужера шампанского (200 - 250 
граммов), водки (100 граммов) при благо-
приятных обстоятельствах может насту-
пить только по истечении 2 - 3 лет! 

   Отшумел большой праздник, посвящен-
ный Дню переселения казаков на Кубан-
скую землю. Было много гостей – предста-
вителей казачества - из многих регионов 
Кубани и России. 
    Как-то сразу всплыл в голове вопрос: «А 
где наше местное казачество? Что-то его не 
видно?» И пошла я к ним в гости узнать, 
чем живут, о чем думают, что делают… 
    Сначала со слов атамана В.И.Быстрова 
небольшой экскурс в прошлое. В 1991 г. в 
октябре по инициативе Николая Арсеньеви-
ча Глинько и группы единомышленников, 
примерно 10-15 человек, решили воссоздать 
казачью организацию. Идея была хорошая – 
возрождение традиций казачества. Место 
собраний – рыбинспекция. С 1991 г. по 2004 
г. было семь атаманов, В.И. Быстров -8-ой 
по счету, третий год на посту, переизбран 
на второй срок. 
    На сегодняшний день организация имеет 
свой Устав, переписанный в 1999 г. атама-
ном Г.К.Глинько. В составе действующих 
казаков по списку 54 чел., в резерве - около 
60 чел. 
    В состав правления входят: начальник 
штаба А.И.Шмыгун, председатель совета 

старейшин -  А.Ф.Калинин, председатель 
казачьего суда – Г.К.Глинько, председатель 
ревизионной комиссии – А.Н.Гладкий.  
    Согласно Уставу, казаком может быть 
потомственный казак, а также гражданин 
Российской Федерации, достигший 18 лет-
него возраста, крещенный в православии, 
знающий и исполняющий традиции казаче-
ства. Через шесть месяцев он принимает 
присягу в церкви. 
     Обращаюсь к атаману Быстрову: 
- Какую общественную работу выполняет 
казачество, кроме участия в праздниках?  
- Работаем совместно с работниками мили-
ции, выезжаем на места вызовов, если у 
правоохранительных органов не хватает  
своих  сотрудников. Самостоятельно, без 
сотрудника милиции, мы не имеем юриди-
ческого права вмешиваться в разборки.  
Второй год работаем на пляжной зоне 
(Комментарий администрации ТСП: эта 
работа не является общественной - она 
оплачивается из бюджета поселения) и 
приходим на дискотеки для дежурства. Хотя 
и там мы не имеем  права вмешиваться в 
любые перепалки. К нам поступают некото-
рые заявления от граждан, с которыми мы 

направляемся в милицию и настаиваем на 
быстром реагировании, предлагаем помощь, 
так как не только законом, но и моралью 
надо воздействовать на нарушителей. Об-
ратной связи от милиции никогда не было, о 
помощи не просили. 
    А вот мнение сотрудников ДК «Юность»: 
-  Если честно сказать, «мебель»  на крыль-
це дискотеки нам не нужна, какой толк, что 
они стоят, ведь ни во что  не вмешиваются. 
     Вопрос к атаману:  
    - Что предпринимаете в  воспитательном 
плане? Например, в школах есть кадетские 
классы, вы как-нибудь сотрудничаете? 
     Ответ:  
- В состав кадетских классов входят и детки 
других национальностей, мы не знаем реак-
цию родителей, если будем их детей обу-
чать основам православия. 
    - Владимир Иванович, скажите, а  финан-
сирование организации у вас есть? 
    - Нет, мы работаем на голом энтузиазме. 
Мы могли бы многое, наверное, сделать, 
если бы были деньги. Местная администра-
ция не видит в нас никакой силы, смысла, а 
мы бы могли работать вместе. Можно было 
бы и выделить некоторую сумму для разви-
тия казачества, ведь сами видите, в каких 
условиях существует наш штаб и музей 
казачества.  Продолжение на стр. 7 

Встреча с атаманом   М.Манцурова 
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5 октября учителя нашей страны отме-
чают свой профессиональный праздник.    
История образования школы в Тамани  ухо-
дит в далёкое прошлое: первое упоминание 
относится к 1792 году, когда была открыта 
церковно – приходская школа. Шло время. 
На базе первой школы сначала образовалась 
школа №9, затем -  №28 и №32. 1 сентября 
1977 года школа №9 из старого здания 
перебралась в новое,  трёхэтажное. 30 лет 
ученики обучаются в просторных кабине-
тах, с отдельным спортзалом, столовой. А я 
вспоминаю старое двухэтажное здание с 
печным отоплением. В школе всегда было 
холодно, но нас согревала дружба, активное 

участие в общешкольных делах и, конечно 
же, наши добрые, строгие, любимые учите-
ля. Я никогда не забуду Давыдову Татьяну 
Григорьевну – Учителя с самой большой 
буквы, Кравченко Ивана Петровича, Сини-
цину Галину Дмитриевну, Подобедова Евге-
ния Михайловича. Только сейчас я пони-
маю, какие это были профессионалы! Спа-
сибо Вам огромное за терпение, мудрость, 
доброту. 

Сегодня 45 учителей школы №9 учат и 
воспитывают 543 ученика. Среди учителей 
7  имеют высшую категорию, 9 – первую. 
Многие учителя за добросовестный труд 
награждены знаками отличия: 4 – 

«Отличники народного просвещения», 3 – 
«Почётные работники общего образования 
РФ», Касимцева Галина Фёдоровна – 
«Заслуженный учитель Кубани». Галина 
Фёдоровна является победителем краевого 
конкурса «Учитель года». Она выиграла 
грант в 100 тысяч рублей. Руководит кол-
лективом Пишкин Юрий Викторович.  

С 1964 года школа выпустила 36 сереб-
ряных и 15 золотых медалистов. Ученики 
школы являются участниками районных, 
краевых и всероссийских олимпиад. 

В следующем году свой 35-летний юби-
лей отметит школа №28. Под руководством 
Воропаевой Маргариты Евгеньевны трудят-

ся 41 педагог. Из них высшую категорию 
имеют 14 человек, первую – 15. 4 учителей 
являются «Почётными учителями Тамани», 
3 – «Отличниками народного образования», 
«Заслуженный учитель Кубани» - Гончаро-
ва Нина Николаевна. Совсем недавно Нина 
Николаевна победила в конкурсе «Лучший 
классный руководитель – 2007». Коллектив 
школы, ученики и родители поздравляют 
Нину Николаевну с победой. Я, как коллега 
и бывшая родительница, благодарю Вас за 
хороших учеников, за чуткость, терпение, 
такт. 

   В настоящее время в школе №28 обу-
чается 531 ученик. Гордостью школы явля-

ются 66    серебряных и    золотых медали-
стов. 

Школа №32 основана в 1980 году. В 
ней работает 13 педагогов и обучается 54 
школьника. Из них 3 имеют высшую катего-
рию, 4 – первую. В школе в этом году нача-
ли трудовую деятельность три молодых 
специалиста: учитель истории Рева Сергей 
Евгеньевич, учитель математики Мурасов 
Рустем Юнусович, продолжил семейную 
династию учителей Логачёв Игорь Викторо-
вич – учитель физкультуры. Приятно отме-
тить, что все молодые специалисты – муж-
чины. Возглавляет педагогический коллек-
тив с 1999 года Кривенко Татьяна Васильев-
на.    

Школа искусств основана в 1975 году. 
С первого дня в ней работает 32 преподава-
теля и воспитывается свыше 400 учащихся. 
Школа гордится вокальным народным ан-
самблем преподавателей «Элегия», которым 
руководит директор школы Труфонова Ва-
лентина Николаевна,  вокальным ансамблем 
«Капельки», старшим  хором 
«Ровесник»  (дипломат краевых и зональ-
ных конкурсов), младшим хором 
«Островок»  (победитель зональных кон-
курсов исполнительского мастерства), орке-
стром народных инструментов, хореографи-
ческим ансамблем «Черноморочка». Второй 
год в школе работает отдел РЭР (раннее 
эстетическое развитие) для детей 4 – 6 лет.  

   Благодаря директору,  преподаватель-
скому коллективу единомышленников, сре-
ди которых 15  бывших выпускников, в 
школе царит дух творчества, мастерства. 
Дорогие учителя, преподаватели,  

С праздником! 

27 сентября отмечался праздник 
работников дошкольного образования 
– День воспитателя. 
Редакция газеты «Город Тамань» 
поздравляет работников детских 
садов Тамани с профессиональным 
праздником! Желаем вам творческих 
успехов и  благополучия. 

29-30 сентября 2007 года Тамань принимала гостей из Санкт-Петербурга. К 
нам приехала с дружеским визитом делегация Государственного Мариинского 
театра оперы и балета и Государственного Русского музея в количестве 40 чело-
век. Гостей встречали  хлебом-солью, казачьими песнями с традиционной чаркой 
таманского вина. С особым удовольствием театральные и культурные деятели 
Санкт-Петербурга ознакомились с Таманским музейным комплексом, Свято-
Покровской церковью, косой Тузла. Гости полюбили наши места. Для них было 
полной неожиданностью увиденные культурно-исторические ценности и великое 
прошлое нашей Тамани. В благодарность Таманскому музейному комплексу бы-
ли подарены каталоги музеев. Гостей принимали и сопровождали Глава админи-
страции Тамани Г.Г. Майков и начальник управления культуры Темрюкского 
района И.Н. Евтушенко. 

Гости Тамани Продолжение. Начало на стр. 6 
    - У вас такое огромное помещение с мно-
жеством комнат, может быть, его с кем-
нибудь разделить, будет намного легче 
содержать здание? 
    - Мы не против соседства. Недавно была 
одна размолвка с Главой  по поводу ЗАГСа, 
якобы казаки против. Это неправда. Мы, 
наоборот, хотим, чтобы Тамань процветала. 
И если у власти есть какие-то вопросы ко 
мне лично, то я всегда готов на разговор. 
…Не совсем ясна роль казачества на Тама-
ни, может быть, действительно им надо 
быть активней? 



 

 

«Нам рано жить 
воспоминаньями». 

В.Кравченко. 
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Так назывался вечер, посвященный Междуна-
родному дню пожилых людей, который состоялся 
1 октября в ДК «Юность». Большую работу по 
распространению приглашений на праздничное 
мероприятие проделали работники социальной 
защиты, и к нам пришли гости. Мы их встречали в 
фойе, приглашали за накрытый к чаепитию стол. 
Угощение было скромным: печенье, конфеты, чай, 
но ведь не это главное. Наши гости могли пооб-
щаться в неформальной обстановке, побеседовать, 
обменяться новостями. Мы с удовольствием виде-
ли знакомые лица членов клубных объединений: 
«Ветеран», «Солдатская вдова», «Надежда», 
«Гармония». 

После чаепития пригласили наших гостей в 
зрительный зал, где и состоялся более чем двухча-
совой концерт. В нем приняли участие коллективы 
Детской школы искусств: вокальный ансамбль 
«Капельки», солистка Даша Коновалова, народный 
ансамбль «Элегия», учащиеся танцевального клас-
са. Прекрасное исполнение на высоком профессио-
нальном уровне заслуженно оценено нашими зри-
телями. Выступление хора «Надежда» как с лири-
ческими, так и с задорными песнями доставило 
слушателям большое удовольствие. 

Председатель профкома АФ «Южная» 
С.И.Калиниченко, поздравив песенный коллектив 
ветеранов труда с праздником, вручила каждой 
женщине неожиданный подарок – по бутылке вина 
«Надежда». «Вот и будет, чем отметить праздник!» 
- обрадовались «хористки». 

На вечере с поздравлениями выступили: замес-
титель главы Таманского сельского поселения 
В.Е.Бескровный, секретарь Совета ветеранов депу-
тат Г.Е.Вишня, специалист по социальным вопро-
сам Е.В.Додонова.  

В небольшом разделе вечера «Рассказ о людях 
хороших» чествовали ветеранов труда, которые в 
этом году праздновали свой юбилей. Постарались 
сказать добрые слова и вручить сувениры 
А.Г.Зубко, Н.А.Ковалеву, А.К.Добрынину, 
М.И.Тимченко, В.Ф.Заяц. Теплые слова сказали в 
адрес П.В.Бобрышевой, Р.Ф.Белоус, Ю.Ф. Лиман-
ского. 

Гостья нашей встречи Г.Мазуренко прямо из 
зала прочла трогательные стихи собственного со-
чинения и спела песню о маме.  

Понравилось зрителям выступление ансамбля 
«Виола», солистов ДК С.Халиловой, 
С.Барбашовой, И.Грицаненко, танцовщицы 
И.Киреевой. 

Более благодарных зрителей, чем те, кому был 
посвящен этот вечер, честно говоря, мы не знаем. 

Аплодисментами было встречено каждое вы-
ступление, в зале – тишина и внимание, слова бла-
годарности самодеятельным артистам как лучшая 
награда за труд. Мы увидели в зале добрые, краси-
вые лица и от всей души пожелали им здоровья, 
внимания близких и любви! 

• Открыт сезон интеллектуальных игр «Что? Где? Когда?»  среди школьных 
команд района. На состоявшейся 26.09.07 игре наша команда в составе учащихся 
школы № 9 – Е.Паламарчук, Е.Череповского, М.Шаховой, А.Когтевой, 
Е.Давыдова, И.Подъячей – заняла третье место из 9 команд. Молодцы, ребята! 
• Началась активная подготовка молодежных команд КВН к играм Кубанской 
Лиги КВН. Традиционно готовятся две команды: с/ш № 28 и с/ш № 9. А слабо 
молодежи старше 18 лет проявить себя? Где вы, любители КВН, выпускники 
школ, откликнитесь? 
•      В минувшее воскресенье, отдел по делам молодежи подвел итоги конкурса 
среди 7-х – 11-х классов «Сделай выбор» (молодые против курения). Награжде-
ны грамотами и призами победители и активисты: 
- в номинации «Рисунок»: А.Осипян, Ю.Осипова, А.Лукьяненко, главный приз 
вручен Ю.Бабич; 
- в номинации «Реферат»: Ю.Шакун, Н.Жвыкова, О.Буганова, главный приз – у 
Д.Клименко. 
    В акции участвовали только ребята из школы № 9. Почему не откликнулись 
ученики из с/ш № 28? 
• Начала занятия группа любителей брейк-данса. На общественных началах ею 
руководит Иван Щербина. Занимаются школьники. Молодежь постарше, опять 
вас ученики обходят. Присоединяйтесь! 
• 29 сентября ВИА «Квартал» во главе с молодым таманским музыкантом Вла-
димиром Карамышевым по приглашению молодежи г. Крымск побывала с кон-
цертом в этом городе. Успех у жительниц города был необычайным: такие кра-
савцы из Тамани никого не оставят равнодушными, да еще как играют и поют! 
• По итогам работы за лето заведующая отделом по работе с молодежью 
«Таманского КСЦ» А. Башкова отмечена грамотой районного отдела. Мы рады 
успехам молодого специалиста. Так держать, Алина! 

Отдел по делам молодежи «Таманского 
КСЦ» информирует: 


